

ANUARIO ESCUELA DE ARCHIVOLOGÍA

Nº/IX

2017

CÓRDOBA (ARGENTINA)

ISSN: 1853-3949



Universidad
Nacional
de Córdoba

ESCUELA DE ARCHIVOLOGÍA
FACULTAD DE FILOSOFÍA Y HUMANIDADES
UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA
2018

Anuario Escuela de Archivología

Revista anual publicada por la Escuela de Archivología, Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba.

La misma persigue como objetivo discutir temáticas, enfoques, presupuestos teóricos y metodológicos actuales de la Archivología y disciplinas afines, tales como la conservación preventiva, la historia de las instituciones, la paleografía, la diplomática, y la cultura escrita, entre otras, en sus múltiples abordajes.

Redacción e intercambio

Escuela de Archivología

Facultad de Filosofía y Humanidades

Universidad Nacional de Córdoba

Pabellón España - 1º piso

Ciudad Universitaria

(5000) Córdoba, Argentina

Tel./FAX 00 54 351 433-4447

correo electrónico: anuarioarchi@gmail.com

Las opiniones y hechos consignados en cada artículo son de exclusiva responsabilidad de los autores. Los originales de la revista Anuario Escuela de Archivología, publicados en papel y en versión digital son propiedad de la Escuela de Archivología, siendo necesario citar la procedencia en cualquier reproducción parcial o total.

Depósito legal: ley 11.723

Impreso en Argentina – *Printed in Argentina*

Fotografía de la cubierta, gentileza del Área de Conservación del Archivo Histórico de la Provincia de Córdoba, 2017.

EL ARCHIVO DE LA HERMANDAD OBRERA DE ACCIÓN CATÓLICA (HOAC) EN ESPAÑA: MEMORIA DE MUJERES Y HOMBRES DEL MOVIMIENTO OBRERO CATÓLICO

Sara Martín Gutiérrez *

Resumen

Este trabajo explora la memoria de los obreros afiliados a la HOAC/F a través del fondo documental que alberga el Archivo de la Comisión Permanente de la Hermandad Obrera de Acción Católica (ACPHOAC), localizado en la calle Alfonso XI, nº4, de la ciudad de Madrid (España). Estas líneas también hacen énfasis en la documentación escrita disponible para la (re)construcción de las vivencias y trayectorias de aquellas mujeres que pertenecieron a la HOAC Femenina durante buena parte del pasado siglo. Ante la fragmentación de documentación existente para el estudio de las mujeres, se hace obligada la consulta de otros archivos de la Acción Católica Española (ACE). La disposición de las cajas, la riqueza patrimonial y las condiciones de acceso del ACPHOAC, en comparación con otros fondos custodiados por la ACE, demuestran por un lado la abundante documentación que existe para el relato de los hombres y, por el otro, las dificultades en rescatar a las obreras, casi invisibles, del pasado. Quien crea la historia, conserva, organiza y divulga.

Palabras clave: HOACF, HOAC, ACE, Archivos Acción Católica Española.

* Universidad Complutense de Madrid: sarmar02@ucm.es

HERMANDAD OBRERA DE ACCIÓN CATÓLICA (HOAC) ARCHIVE IN SPAIN: WOMEN AND MEN FROM CATHOLIC WORKER'S MOVEMENT MEMORIES

Abstract

This paper analyzes the HOAC/F workers membership memories through the documentary collection of the Hermandad Obrera de Acción Católica archive, localized at Alfonso XI street, number four, in Madrid city (Spain). As well as, this lines emphasized in the guidelines for the (re) construction of life lessons and trajectories of the women who belonged to the female HOAC(F) during the past century. Due to the women fragmented documentation present for this analysis, it is indispensable the examination of other historical archives from the Spanish Catholic Action. The arrangement of the boxes, the patrimonial wealth and the conditions for access to the Hermandad Obrera de Acción Católica archive, in comparison with other historical archives from the Spanish Catholic Action, shows, on one hand, the plentiful documentation which occurs for the *history* of the male group, and, on the other hand, the difficulties that exists for recovering the female stories, almost invisible, from the past. Who creates the history, keeps, organized and reveals.

Keywords: HOACF, HOAC, ACE, Spanish Catholic Action Archives.

Recibido: 31/12/2017

Aceptado: 20/04/2018

1.- Introducción

A lo largo del siglo XX en España, cientos de hombres y mujeres de diferentes lugares participaron activamente en las filas de la Acción Católica Española (ACE). La riqueza de la documentación recogida y catalogada con posterioridad en los distintos archivos de la ACE permite reconstruir la agencia de todos ellos, incluso de aquellos que participaron en movimientos menos abordados en la historiografía, como la especialización obrera.

Este artículo se propone analizar el fondo documental de la Hermandad Obrera de Acción Católica (HOAC), donde se encuentra aquella documentación relativa a los trabajadores católicos con el propósito de servir de guía a futuros investigadores. La HOAC, anteriormente nombrada como HOMAC, Hermandad Obrera Masculina de Acción Católica, pronto desechó de sus si-

glas la “M”, asumiendo así la universalidad del movimiento católico adulto ante el desconocimiento histórico sobre el movimiento de obreras, que siempre mantuvo la “F” al final de sus siglas, siendo conocida como HOACF en los años del franquismo. La HOAC inició un desarrollo bastante autónomo durante los primeros años de vida, y sin embargo, las obreras de la HOACF se encontraron bajo la estrecha tutela de las Mujeres de la ACE y de sus compañeros de la HOAC, principalmente. Ante esta premisa, se parte de la hipótesis de que la HOACF no cuenta actualmente con un archivo propio catalogado como el de la HOAC como consecuencia directa de su propia historia y de la tutela que sobre ella ejercieron otros movimientos. Éstos, además, asumieron ya en la democracia la custodia de una parte de esa historia a través de la documentación que se encuentra fragmentada en diferentes archivos y que alude directamente a la actuación de las obreras católicas. Una trayectoria en la retaguardia y a la sombra de otros, pero cuya agencia resulta de gran valor para los estudios sobre la Iglesia Católica, la reorganización del movimiento obrero en España, el asociacionismo vecinal o la (re)construcción del sindicalismo. La falta de acceso a su historia puede equilibrarse con el acceso a la documentación sobre la participación de muchas obreras en la HOAC mixta a partir de los años sesenta y con el rastreo de la actividad de las mujeres en los boletines de la organización.

En este sentido, las siguientes líneas ahondan en el tipo de información que conserva el archivo y la manera en la que se encuentra catalogada para valorar principalmente, si, en una organización que desde mediados de los años sesenta era mixta, es posible acceder hoy a las memorias de todos los trabajadores, incluidas las mujeres, sin distinción. O si, por el contrario, resulta de una mayor dificultad reconstruir el papel de las obreras, encontrándose la documentación más fragmentada que la de los varones e incluso extraviada en archivos no catalogados, como el de las Mujeres Trabajadoras Cristianas, nombre que tomará la HOACF en los años setenta.

2.- El origen de la HOAC y la HOACF en el catolicismo social español

La historia de los movimientos de la ACE ha acompañado los distintos procesos histórico-sociales del siglo XX. El movimiento católico en España, impulsado desde finales del siglo XIX a través de la celebración de los primeros congresos Católicos de Tarragona y Burgos, creó la Junta Central de Acción Católica en 1900, cuya presidencia se encomendó entonces al Mar-

qués de Comillas. La Junta ayudaría a preservar los intereses de las congregaciones religiosas y la enseñanza católica, entonces bajo la amenaza de la secularización liberal. En 1910 verían la luz las primeras bases de lo que sería la ACE, publicadas por el cardenal Aguirre. Este hecho supondría el reconocimiento de las organizaciones católicas que ya habían venido desarrollando una actividad en el marco del catolicismo social con anterioridad. El objetivo principal de la ACE fue la conformación de una ciudadanía nacional y católica cercana a los valores tradicionales y cuya trayectoria se adscribiera a los postulados de la Santa Sede, en consonancia con los discursos y estructuras de otras Acciones Católicas a nivel mundial, todas ellas supeditadas a la jerarquía eclesiástica de Roma.¹

La ACE cobraría un fuerte protagonismo con la crisis sociopolítica de los años veinte, en especial a través de la movilización de las *damas* católicas alentadas por el cardenal Guisasola. Ya durante los años treinta, el movimiento de mujeres se centraría más en la expansión de las estructuras diocesanas y en la ampliación del número de socias a través de distintas actividades propagandísticas sustentadas en la caridad, el asistencialismo o el paternalismo. Para 1941 la estructura diocesana del movimiento femenino católico había quedado consolidada, y en medio de la espinosa posguerra verían la luz en 1946 las cuatro especializaciones obreras de la ACE, entre ellas la HOMAC y la Hermandad Obrera Femenina de Acción Católica (HOFAC), que se popularizaron bajo las siglas de HOAC y HOACF.² Desde todas ellas sus dirigentes y consiliarios acercarían de nuevo el cristianismo a una clase obrera absorbida por las ideologías revolucionarias y el anticlericalismo.

3.- El estudio de la ACE y la invisibilidad femenina a través de sus archivos

El Archivo de la Comisión Permanente de la HOAC (en adelante ACPHOAC) dispone en su fondo de documentos del periodo histórico que transcurre entre el nacimiento de este movimiento católico en la década de los años cuarenta y los años noventa, divididos en un total de 400 cajas. Todas ellas se encuentran depositadas en idénticas estanterías, algunas a ras de

1 Ángela PÉREZ DEL PUERTO: *Más allá de las naciones. La defensa de la feminidad católica a través del proyecto educativo de Acción Católica en España y Estados Unidos (1940-1950)*, Madrid, Universidad Autónoma de Madrid, 2015, pp.120-140.

2 Biblioteca Nacional de Madrid, Fondo de Hemeroteca, Revista *Ecclesia*, nº 264, 3 de agosto de 1946.

suelo y otras en baldas de distintas alturas. Los fondos se encuentran divididos entre varias habitaciones de un mismo piso, lugar donde se localizan las oficinas de la HOAC y otros movimientos de la ACE en la ciudad de Madrid. La conservación del archivo es excelente y sus condiciones de acceso son sencillas para cualquier investigador que acredite la pertinencia de su consulta, presente una carta de recomendación de una universidad española o extranjera y concrete una cita previa con sus responsables.

Dentro del archivo existe abundante documentación si el objeto de estudio es la rama de hombres de la hermandad, HOAC, pero en el caso de las obreras católicas resulta complicado recrear su trayectoria, sobre todo durante los primeros años de vida de esta organización por la escasez de documentos escritos conservados, un aspecto relacionado con el menor desarrollo de la organización femenina y el dirigismo que ejercieron sobre ella los primeros años las *Damas* de la ACE y los sacerdotes.³ A la hora de (re)construir las memorias y experiencias de las obreras resulta difícil establecer la división entre la HOAC y la HOACF, ya que la documentación que se conserva en el ACPHOAC a partir de ese periodo engloba a las mujeres dentro de la HOAC, que se asumiría mixta tras las confrontaciones con la jerarquía eclesial española a finales de los años sesenta. Se trata por tanto de una labor compleja la de rastrear en cajas y carpetas de temática variada y genérica, localizando las campañas, actividades o reuniones realizadas por las mujeres en nombre de la HOACF. Podría extrapolarse dicha situación también a los primeros años de la HOAC, aquellos de mayor influencia de Tomás Malagón y Guillermo Roviroso, consiliario y fundador de la rama masculina, quienes trabajaron duramente por la unión de ambas ramas en un solo movimiento a instancias de la jerarquía. El sentir de la HOAC siempre fue la unidad entre hombres y mujeres, y ese ideal se refleja en la organización de su patrimonio archivístico, pues manifiesta la construcción de la historia pasada desde la concepción histórica de la organización como un todo y en unión con la rama femenina. La estrecha colaboración entre hombres y mujeres favoreció la unión de un movimiento católico en cuyos recuerdos históricos se hace a veces difícil distinguir dos trayectorias diferentes, también por el lenguaje utilizado en los legajos y el masculino genérico que engloba a las mujeres. Por esta razón, resulta más complejo aún verificar si en algunas campañas y actividades

3 Sobre la HOACF se encuentra más riqueza documental en los archivos generales de la Acción Católica Española, a saber, el Archivo de la Federación de Movimientos de la ACE, el Archivo de las Mujeres de la ACE, el Archivo de Jóvenes de la ACE y el Archivo de la Junta Técnica de la ACE. Todos ellos localizados en el mismo edificio de la calle Alfonso XI, nº 4 de Madrid.

descritas en la documentación catalogada estaban participando las esposas de los obreros y otras mujeres afiliadas a la HOACF. Decía Cristina Borderías que para abordar la historia de las mujeres era necesario que los investigadores revolvieran en los archivos leyendo “entre líneas”, un procedimiento necesario en el análisis de la documentación archivística.⁴ La fragmentación de la documentación, repartida en diferentes archivos eclesiales y privados de la ACE, el cierre de varios fondos documentales como el Archivo de la Federación de Movimientos de la ACE, localizado también la calle Alfonso XI, nº4 de Madrid, y la no catalogación de otros como el archivo histórico de la HOACF, hoy llamado Archivo de las Mujeres Trabajadoras Cristianas, son algunas de las problemáticas presentes en las relaciones género, fuentes y archivos.⁵ Ante estos límites es conveniente explorar posibilidades para el relato histórico en otros archivos de carácter general de la ACE, fuentes hemerográficas en la Biblioteca Nacional de Madrid, o en la incorporación de álbumes familiares o fotografías procedentes de archivos personales.⁶ Ante la ausencia de un número importante de documentos históricos, para algunos periodos de la historia más reciente se pueden incorporar entrevistas personales para compensar con las memorias orales la ausencia de las obreras de la documentación histórica.⁷

4.- Un análisis de la documentación conservada en el archivo de la HOAC

El ACPHOAC se encuentra clasificado en 2686 números identificativos de documentación y 400 cajas, a la vez subdivididas en carpetas que albergan información ordenada por cronología y temas.⁸ En el momento de catalo-

4 Sofia RODRÍGUEZ: “Entre líneas. Estudiar a las mujeres desde el aparato a los márgenes del franquismo”, en Oscar J. RODRÍGUEZ BARREIRA (ed.): *El franquismo desde los márgenes. Campesinos, mujeres, delatores, menores...*, Lleida, coedición Universidad de Almería y Universitat de Lleida, 2013, p.131; y, Cristina BORDERÍAS: *Entre líneas. Trabajo e identidad femenina en la España contemporánea*, Barcelona, Icaria, 1993.

5 Jaqueline VASALLO, Yolanda DE PAZ-TRUEBA y Paula CALDO (coords.): *Género y documentación. Relecturas sobre fuentes y archivos*, Córdoba, Editorial Brujas, Colección Los mundos de Ayer, 2016.

6 María ROSÓN: *Género, memoria y cultura visual en el primer franquismo (materiales cotidianos. Más allá del arte)*, Madrid, Cátedra, 2016.

7 Sara MARTÍN GUTIÉRREZ: “Militantes mudas: Usos de las fuentes orales en la construcción de la historia de las mujeres de la HOACF”, en *Revista Historia Autónoma*, Madrid, Universidad Autónoma de Madrid, nº 8, 2016, pp. 101-114.

8 Por ejemplo, las cajas 1 y 2 del archivo contienen información relativa a los cursillos de

gación del archivo no se incorporaron series o unidades documentales, ni tampoco fondos o secciones. El archivo histórico abarca cronológicamente el periodo comprendido entre los años 1946 y 1991. De toda su documentación histórica destacan por importancia y valor los siguientes títulos y sus respectivas cajas: Cursillos de sindicación, teológicos y de método (Cajas de la 1 a la 4, y, Caja 14, años 1952 a 1980); Plan Cíclico, cursillos de periodismo, iniciación, formación, ambientación (Cajas de la 5 a la 8, años 1958 a 1969); Relaciones con la jerarquía (Caja 9, sin fecha); Historia del movimiento obrero (Caja 11, sin fecha); Cursillos para responsables (Caja 13, años 1966 a 1978); Cursillos apostólicos de primer grado y relámpago (cajas 18, 19 y 20, años 1955 a 1980). De gran valor son los documentos relativos a las Semanas Nacionales que cada año celebraban la HOAC y la HOACF, de las que se conservan listados de militantes y boletines informativos (Cajas de la 21 a la 27, años 1952 a 1967);⁹ Circulares informativas dirigidas a los militantes (Cajas de la 28 a la 30, años 1951, 1965 y 1975, y, Cajas de la 250 a la 254, años 1959 a 1989); u Hojas Informativas (Cajas de la 31 a la 35, años 1960 a 1970).

Para aquellos que analizan en profundidad la crisis de la Acción Católica Española resultan de gran importancia los documentos relativos a las Jornadas Nacionales de Acción Católica de 1960 a 1967 (Cajas de la 36 a la 39, años 1958 a 1966). En ellas se puede ver la evolución de la ACE y de los compromisos que militantes y dirigentes iban alcanzando en el movimiento obrero y en las asociaciones vecinales. Se conservan también las jornadas que fueron desautorizadas por la jerarquía eclesial en 1966 y que marcarían el inicio de crisis y desbandada general de la ACE. En el archivo se encuentra documentación de las *Damas* de la ACE y algunas de sus asambleas (Caja 41, años 1959 a 1980, y, Caja 344, años 1984 a 1992);¹⁰ Correspondencia con la Junta Nacional de la ACE (Cajas de la 42 a la 47, años 1960 a 1980); los expedientes de las Asambleas Generales (Cajas de la 51 a la 64, años 1975 a 1981); Información sobre los Grupos Obreros de Estudios Sociales (GOES)

sindicalismo que se celebraron entre 1952 y 1958. Para su catalogación cronológica, los bibliotecólogos optaron por utilizar unidades separadas en carpetas. Cada una de ellas almacenada en estas cajas contiene la documentación conservada para cada año, respetando un orden cronológico en la subdivisión (ej. Carpeta 1 año 1952), e identificando con números los distintos documentos. Ej.: Números del 1 al 15, Título "Cursillos de sindicalismo", Cajas 1 y 2, Años 1952-1958. Inventario del patrimonio documental del ACPHOAC.

- 9 Las mujeres durante los cuatro primeros años acudieron a las Semanas Nacionales en calidad de esposas de los militantes. A partir de 1956 lo hicieron en nombre de la HOACF por primera vez en la ciudad de Córdoba.
- 10 La documentación más completa sobre las Mujeres de la ACE se encuentra en el Archivo de la Federación de Movimientos de la ACE, actualmente cerrado al público.

en los que apenas participaban mujeres durante los años del franquismo (Cajas de la 71 a la 78, y, Cajas 214 y 215, años de 1952 a 1967); documentación sobre el avance de la organización en distintas diócesis, sus comisiones y correspondencia interparroquial (Cajas de la 79 a la 83, Cajas de la 85 a la 99, Cajas de la 116 a la 126, y Cajas de la 235 a la 249, años 1950 a 1978). Destaca también la amplia correspondencia del consiliario de los movimientos católicos Tomás Malagón (Cajas 84 y 85, años 1949 a 1958) e información concreta sobre cada diócesis, que se encuentra ordenada alfabéticamente por zonas (Cajas de la 127 a la 129, sin fecha). El archivo también tiene catalogada la correspondencia de la Comisión Nacional de la HOAC (Cajas 130 y 131, años 1960 a 1982).

Para un cómputo del número de militantes conviene consultar las suscripciones del boletín (Cajas de la 133 a la 135, años 1966 a 1973); y varios documentos de Guillermo Roviroso (Cajas 146 y 147, años 1956 a 1964). Valioso es el análisis de las relaciones con otros movimientos de la ACE como la JEC, JIC, JARC y JOC¹¹ (Cajas de la 150 a la 153, años 1961 a 1986, y, Cajas de la 338 a la 342, años 1954 a 1982), o los legajos de la Comisión Nacional y General de la HOAC (Cajas 155 y 156, años 1951 a 1980, y, Cajas de la 374 a la 378, mismas fechas).

Sobre el ámbito de las relaciones internacionales, la integración de la especialización obrera en otras organizaciones supranacionales como el MMTTC, Movimiento Mundial de Trabajadores Cristianos, o la trayectoria de otros movimientos católicos de carácter obrero en Italia y Francia (Cajas de la 158 a la 171, años 1959 a 1980, y, Cajas de la 398 a la 400, años 1975 a 1987) y, finalmente, están disponibles documentos sobre los Movimientos Obreros Latinoamericanos (Caja 176, sin fecha). El archivo cuenta también con un Fondo Nacional de Protección al Trabajo (Cajas 182 y 183, años 1958 a 1971); documentación relativa a los Sindicatos (Caja 186, años 1954 a 1965, y, Caja 318, año 1960); Iniciación dirigida a militantes (Caja 192, sin fecha); Información sobre la JOC/F (Cajas de la 195 a la 199, años 1960 a 1975); Campañas Nacionales de la HOAC (Caja 201, años 1959 a 1967, y, Cajas de la 293 a la 299, años 1959 y 1960); Convenios Colectivos (Caja 204, años 1940 a 1960); Manifiestos y Llamamientos por el Primero de Mayo (Caja 205, años 1960 a 1975); Guerra Civil Española (Caja 223); Comunismo (Caja 228, sin fecha); Correspondencia de la HOAC (Cajas de la 300 a la 303, y, Cajas de la 306 a la 309, sin fecha); y, finalmente, documentación sobre el Movimiento Obrero en España (Cajas 320 y 321, años 1965 a 1973).

11 Juventud Estudiante Católica, Juventud Independiente Católica, Juventud Agraria Rural Católica y Juventud Obrera Católica.

Para aquellos investigadores que pretenden redimir a las obreras católicas de los legajos del pasado, se encuentra disponible la correspondencia interna referida a las encuestas del *ver*, *juzgar* y *actuar*,¹² las revisiones de vida y otros cuestionarios resueltos por las militantes. La principal dificultad reside en descifrar la caligrafía de estos documentos —en pluma o lápiz— y el deterioro de una parte al hallarse éstos, escritos en papel cebolla o vegetal. También se conservan los boletines de la organización, las circulares enviadas a las afiliadas e información referente a temas abordados por la HOACF, sin olvidar la polémica desatada a mediados de la década de los años sesenta con la jerarquía por el debate sobre la unión de las comisiones nacionales de los movimientos HOAC y HOACF.¹³ Las actas que pudieran haberse elaborado en las reuniones periódicas que las mujeres mantenían en sus grupos diocesanos no se encuentran en estos archivos generales, por lo que se hace indispensable su búsqueda en otros archivos de carácter personal o en otros vinculados a la Acción Católica. A pesar de ello, la información que alberga el ACPHOAC sobre las mujeres resulta de gran utilidad para conocer de primera mano la trayectoria de esta hermandad.

Solo tres cajas: la 150, la 190 y la 345, hacen referencia a la HOACF en exclusiva, lo que, para la inmensidad del archivo, resulta prácticamente anecdótico si comparamos la información que se conserva a la hora de abordar las relaciones internacionales del movimiento o el papel de los obreros varones a lo largo del siglo XX. En la caja 150 se puede distinguir documentación variada, tanto en periodo histórico como en temas. Aquí se encuentran los planes de actuación de la HOACF de la etapa correspondiente a los años sesenta, distintos documentos que acreditan a la dirigente Mercedes Delmás como portavoz de la Federación Internacional de Movimientos Obreros Católicos (FIMOC), así como algunas circulares en las que se informa a las militantes de cambios en la presidencia de la HOACF y de otros asuntos internos. En esta caja también se encuentra un informe completo, respondido por las militantes en el que se detallan los problemas principales del mundo rural y la situación e influencia de la HOACF en estas áreas. Se puede consultar el legajo que recoge las respuestas de las mujeres a la propuesta de

12 Método de formación de origen jocista asumido por la HOAC y la HOACF que consistía en observar, *ver*, la problemática del entorno más próximo de las militantes, *juzgar*, por qué se producían los hechos, y *actuar*, donde las mujeres obreras trazaban un plan a través de un compromiso.

13 Sara MARTÍN GUTIÉRREZ: *Obreras y Católicas. De la formación a la movilización. Roles de género y compromiso temporal de la Hermandad Obrera de Acción Católica Femenina (HOACF) en España (1946-1970)*, Madrid, Universidad Complutense de Madrid, 2017, pp.332-275.

fusión, coordinación o colaboración con la HOAC masculina realizada durante la crisis de Acción Católica, así como el informe escrito y firmado por más de un centenar de militantes de los movimientos católicos que durante el transcurso de la Semana Nacional de Santiago de Compostela, celebrada en 1967, reclamaron la creación de una HOAC mixta. En el caso de la caja 190, además de documentación diversa y circulares internas sobre cuestiones de organización y logística de la HOACF, aparecen distintos títulos que abordan la situación de la mujer obrera en el mundo laboral, haciendo especial énfasis en la cuestión del salario que percibían, reclamo en el que la HOACF centró su programa de actuación. Asimismo, incluye información relativa al nacimiento de los cuatro movimientos obreros de la ACE, detallando la reunión del arzobispo de Toledo, Enrique Plá y Deniel, con el Papa Pío XII y la posterior imposición de las siglas por parte de Monseñor Zacarías de Vizcarra.

En la caja 345 se encuentran algunos números sueltos de la publicación más importante del movimiento obrero de mujeres. Pueden examinarse el *Boletín HOACF* y la hoja *Sara*, una fuente indispensable para conocer la trayectoria de la hermandad femenina y su evolución, así como algunos testimonios de mujeres y nombres de afiliadas. En esta caja se conservan varios ejemplares de ambos, de periodicidad mensual –en ocasiones bimensual, sobre todo en los meses de verano–. En el caso de *Sara*, pueden consultarse los números 8 y 13 del año 1958, el 22 y el 24 de 1959, los números 25 y 31 de 1960 y, finalmente, el 35, 36, 38 y 39 del año 1961. A partir de ese año la publicación cambiaría de nombre y pasaría a llamarse *Boletín de la HOACF*. De él se conservan los números 1, 2, 3, 4, 5 y 6 publicados en 1961; 7, 8-9, 10-11, 12, 13, 14 y 15 del año 1962; y los ejemplares 16, 17, 18, 19-20, 21, 23-24 y 25, editados en 1963. Finalmente, también pueden analizarse los números 76 y 83 del año 1968. Ambas publicaciones abordan el tipo de problemáticas que debatían las obreras católicas en sus equipos, además de delimitar las líneas a seguir en las reuniones de las distintas diócesis. A través de sus páginas se fortalecería también un espacio de sociabilidad y de intercambio para las obreras sobre temas espirituales, la carestía de vida y algunos asuntos de familia.

Más allá de la importancia de esta documentación histórica, es posible encontrar legajos sustanciales sobre las obreras católicas en otras cajas de temática más variada o general. Por ejemplo, las cajas de la 21 a la 27, ambas inclusive, contienen los documentos referentes a las distintas Semanas Nacionales que organizaron en conjunto la HOAC y la HOACF cada año. La información que se encuentra en estas cajas es variada, pues alberga desde las encuestas facilitadas a los hoacistas antes de su celebración, algunas de ellas

resueltas, hasta los resúmenes realizados por las diferentes diócesis participantes. También se conservan los “organillos” o periódicos informativos que publicaban los asistentes durante el transcurso de las Semanas Nacionales. Éstos últimos dan cuenta de las anécdotas protagonizadas por los asistentes y contienen algunos comentarios sobre las conferencias celebradas y testimonios de asistentes, hombres y mujeres. Para reconstruir la trayectoria de la HOACF es interesante observar los temas expuestos en las diferentes ponencias, algunas realizadas por el grupo de mujeres. Estos textos originales se solían acompañar de impresiones personales que las mujeres sintieron y que dejaron plasmadas en los organillos informativos de las Semanas Nacionales.

Esta documentación histórica resulta de gran utilidad para analizar el papel de las mujeres de la HOACF en la historia, y también para conocer los testimonios e inquietudes de las afiliadas, su situación laboral y familiar en los diferentes periodos históricos y su relación con el movimiento masculino, en cuyo seno militaban en muchos casos sus compañeros y maridos. En definitiva, el acceso a descripciones necesarias para reconstruir la historia desde una subjetividad de género.¹⁴

5.- Para concluir

El ACPHOAC alberga una riqueza documental extraordinaria y valiosa para (re)construir la historia de los movimientos especializados de la ACE entre 1946 y 1991, pues es uno de los más completos y fáciles de acceder de la ACE. Aunque cuenta con un fondo documental amplio, resulta complicado en la forma en la que se encuentra catalogado, atisbar a las obreras de la HOACF, muchas de ellas militantes de la HOAC mixta desde mediados de los años sesenta, pues apenas su historia ocupa un 0,75% del total del archivo. Se hace indispensable localizarles como sujetos buceando en otras cajas de temática general, o incluso, solicitando el acceso a otros archivos de la ACE. La no catalogación del archivo de las Mujeres Trabajadoras Cristianas no es sino una muestra más de las dificultades que la HOACF atravesó a lo largo del siglo XX, y de la situación marginal del movimiento de obreras respecto del resto de especializaciones de la ACE, quienes ejercieron su tu-

14 Chiara CERRI: “La subjetividad del género. El sujeto sexuado entre individualidad y colectividad”, en *Gazeta de Antropología*, nº 26, 2, 2010. Disponible en http://www.ugr.es/~pwlac/G26_42Chiara_Cerri.pdf; [Consulta: 26/12/2017] e Irene MELER: “Relaciones de género y subjetividad: debates actuales”, en *Actualidades en Psicología*, vol.18, nº 105, 2002, pp.101-104.

tela. La trayectoria de las trabajadoras se construyó desde la mirada del otro, y quien crea la historia, conserva, organiza y divulga. De ahí el propósito de que este artículo pueda servir de utilidad a futuros investigadores que se aventuren al análisis de las relaciones de género en el movimiento obrero católico, ilustrando algunas de las problemáticas presentes en la catalogación archivística y dando a conocer sus contenidos principales.

6.- Bibliografía

- BORDERÍAS, Cristina: *Entre líneas. Trabajo e identidad femenina en la España contemporánea*, Barcelona, Icaria, 1993.
- CERRI, Chiara: “La subjetividad del género. El sujeto sexuado entre individualidad y colectividad”, en *Gazeta de Antropología*, nº 26, 2, 2010. Disponible en http://www.ugr.es/~pwlac/G26_42Chiara_Cerri.pdf.
- MARTÍN GUTIÉRREZ, Sara: “Militantes *mudas*: Usos de las fuentes orales en la construcción de la historia de las mujeres de la HOACF”, en *Revista Historia Autónoma*, Madrid, Universidad Autónoma de Madrid, nº 8, 2016, pp. 101-114.
- MARTÍN GUTIÉRREZ, Sara: *Obreras y Católicas. De la formación a la movilización. Roles de género y compromiso temporal de la Hermandad Obrera de Acción Católica Femenina (HOACF) en España (1946-1970)*, Madrid, Universidad Complutense de Madrid, 2017.
- MELER, Irene: “Relaciones de género y subjetividad: debates actuales”, en *Actualidades en Psicología*, vol.18, nº 105, 2002, pp. 101-104.
- PÉREZ DEL PUERTO, Ángela: *Más allá de las naciones. La defensa de la feminidad católica a través del proyecto educativo de Acción Católica en España y Estados Unidos (1940-1950)*, Madrid, Universidad Autónoma de Madrid, 2015.
- RODRÍGUEZ, Sofía: “Entre líneas. Estudiar a las mujeres desde el aparato a los márgenes del franquismo”, en Óscar J. RODRÍGUEZ BARREIRA (ed.): *El franquismo desde los márgenes. Campesinos, mujeres, delatores, menores...*, Lleida, coedición Universidad de Almería y Universitat de Lleida, 2013, pp. 131-145.

ROSÓN, María: *Género, memoria y cultura visual en el primer franquismo (materiales cotidianos. Más allá del arte)*, Madrid, Cátedra, 2016.

VASALLO, Jaqueline; DE PAZ-TRUEBA, Yolanda y CALDO, Paula (coords.): *Género y documentación. Relecturas sobre fuentes y archivos*, Córdoba, Editorial Brujas, Colección Los mundos de Ayer, 2016.

Documentación archivística consultada

Revista *Ecclesia*.

Libro inventario del patrimonio documental del ACPHOAC.

Libro Inventario del patrimonio documental de la Federación de Movimientos de la ACE.